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Camagüey será sede de la celebración 
nacional por el Día del Educador en 
diciembre venidero. La condición de 
Destacado que alcanzó el territorio 
durante el año 2019, y los buenos 

resultados en sus programas 
fundamentales, que mantiene y 

consolida actualmente, en medio de la 
pandemia de la COVID-19, avalan la 
decisión del Ministerio de Educación. 
Para los docentes y trabajadores del 

sector, quienes garantizan la formación 
y crecimiento de más de 117 000 

estudiantes en 683 instituciones, la 
distinción refuerza su compromiso 

con la noble encomienda de sembrar y 
cosechar el futuro de la Patria.

Convertido en el sexto cen-
tro de Educación Superior de 
Cuba integrado a la Organiza-
ción Universitaria Interame-
ricana (OUI), la casa de altos 
estudios de Camagüey Ignacio 
Agramonte Loynaz llegó a su 
aniversario 53 de fundada, muy 
activa desde el punto de vista 
científi co. 

El distanciamiento impuesto 
en todo el mundo por la COVID-19 
no impidió a sus profesores bus-
car alternativas digitales para 
participar y exponer resultados 

investigativos en diferentes 
eventos.

Una de las primeras experien-
cias virtuales con éxito después 
del reinicio del curso fue en la 
Asamblea General Ordinaria 
de la Asociación Universitaria 
Iberoamericana de Postgrado 
(AUIP), a la que siguió el Taller 
de Aplicaciones de Ingenierías 
online, organizado por la Uni-
versidad Nacional de Colombia 
a principios de octubre.

Durante ese mes, los de la 
Cátedra Agroecológica Julián 

Acuña Galé, de la institución, 
optaron por una feria online 
con el objetivo de compartir vi-
vencias en el uso sostenible de 
la Agrobiodiversidad y de ener-
gías renovables en la produc-
ción de alimentos, entre otros 
temas.

Por su liderazgo en la crea-
ción de un Instituto Internacio-
nal de Investigaciones en Inte-
ligencia Artifi cial, de conjunto 
con la Universidad de Estudios 
Internacionales de Hebei (UEIH) 
en China, la Universidad de Ca-
magüey (UC) formó parte del 
Congreso Internacional online 
de Promoción de Resultados y 
Tecnologías de los Expertos Ex-
tranjeros de Alto Nivel.

También basado en inteligen-
cia artifi cial, los investigadores 
del centro participaron a fi na-
les del mes de octubre en el 
taller digital de Generación de 
Soluciones Industriales.

Otro de los acuerdos concre-
tados a pesar de las distancias, 
fue la creación de un centro de 
estudios sobre la aplicación de 
la Inteligencia Artifi cial en el 
diagnóstico de enfermedades 
neurodegenerativas. Mediante 
el sistema de videoconferencia 
se formalizó la Carta de Inten-
ción, fi rmada desde China por 
el Rector de la UEIH, Doctor en 
Ciencias Sun Jianzhong, y en 
representación de la parte cu-
bana por la Doctora en Ciencias 
Yailé Caballero Mota, presi-
denta de la Filial de la Acade-
mia de Ciencias de Cuba para la 
región de Camagüey-Ciego de 
Ávila.

Este acuerdo amplía la coo-
peración en el uso de la inte-
ligencia artifi cial en el campo 
de la Salud Pública, por lo que 
constituye una gran oportuni-
dad para Cuba y nuestros cien-
tífi cos. El centro chino-cubano 

impulsará la participación en 
congresos, las publicaciones 
en revistas de impacto mundial 
y la co-edición de libros, en-
tre otros aspectos de la rama 
artifi cial.

Por estos días retomó su pro-
tagonismo en la provincia el 
proyecto de fortalecimiento del 
Impacto de las universidades 
latinoamericanas, conocido por 
las siglas IMPALA. El Taller de 
Diseminación efectuado en el 
Centro de Convenciones Santa 
Cecilia, sirvió para preparar a 
los coordinadores en Cama-
güey y dar a conocer el marco 
de evaluación de los impactos.

Además, la UC estuvo re-
presentada en el II Congreso 
Virtual Iberoamericano de 
Formación de Profesores de 
Matemática, Ciencias y Tecno-
logías, promovido por la Uni-
versidad Federal de Río Grande 
del Norte, Brasil.

Universidad de Camagüey 
más científica a sus 53

Por Lisyen Halles Ravelo. Foto: Alexei Nápoles Fajardo (Colaborador)
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EN SOLO 15 días le construyeron la 
vivienda a Bárbara Prieto Rodríguez, 
vecina de Oscar Primelles No. 12, en 
Nuevitas. Tras múltiples gestiones y 
evaluados los daños de su casa, que 
consta de un cuarto, cocina y baño, a 
Bárbara le concedieron un subsidio por 
90 000 pesos. Dicho y hecho, con los 
materiales por delante la obra concluyó 
para felicidad de esta señora jubilada. 
Para ahorrarle tiempo al tiempo, pa-
rece, los albañiles montaron el techo 
de la casa, de planchas prefabricadas, 
sin la malla electrosoldada, el repello 
de las paredes es defectuoso, olvida-

ron que la instalación hidrosanitaria y 
la red eléctrica había que terminarlas. 
Resultado, que llueve más dentro que 
fuera y la vivienda va camino al des-
plome. “El técnico de la Vivienda Mu-
nicipal envió al jefe de la cooperativa 
para realizar la obra y le hiciera el pago 
correspondiente alegando que después 
me darían los recursos que me faltan. 
Luego me dijeron que no había mate-
riales, pero que cuando llegaran me 
los asignarían. Ahora me están decla-
rando vivienda terminada y me quieren 
quitar la tarjeta donde aún queda un 
tercio del dinero asignado. Los recur-
sos se los entregan a otros casos y a 
mí que ya pagué la mano de obra no 
me cumplen lo prometido”, termina la 
doliente.

AFIRMA LA DIRECCIÓN de la empresa 
de Acueducto y Alcantarillado en el dis-
trito Cándido González, en la ciudad de 

Camagüey, que Eduardo López, vecino 
de la calle Enrique Villuendas No. 2, 
tiene total razón en su planteamiento 
acerca de un tenaz salidero de agua 
en las inmediaciones del edifi cio de la 
Empresa Azucarera, a orillas del río Ha-
tibonico. Una brigada se presentó en el 
lugar y el problema fue resuelto. Tam-
bién le asiste la razón al Dr. Guillermo 
Medina Fuentes, vecino de la calle 25 
de Julio, sobre otro salidero de aguas 
albañales en esa calle esquina a Pri-
mera Paralela. El caso fue igualmente 
solucionado, nos dice el Ing. Luis Julio 
Pérez Avilés, director a nivel provincial 
de dicha entidad. Más vale tarde que 
nunca.

DAYLI BANDERA GUZMÁN nos pone luz 
en un problema del que ya teníamos 
referencia. Resulta que, sobre todo los 
fi nes de semana, se ha vuelto usual que 
los cajeros automáticos no tengan di-

nero o solo de altas denominaciones. 
También ocurre en días de pago de ju-
bilación. Una alerta necesaria para las 
sucursales de BPA y Bandec.

EL DELEGADO PROVINCIAL de la Agri-
cultura, Ing. Elbys Pérez Olivera, res-
pondió la reclamación de Aliosber 
Machado Almanza, desde Cascorro, 
municipio de Guáimaro. El tema versó 
sobre una solicitud de tierra pertene-
ciente a la UBPC Jorge Osvaldo Galindo, 
ante el Ministerio de la Agricultura. 
Como esos terrenos se encuentran en 
un proyecto de explotación Aliosber 
pregunta hasta cuándo tendrá que es-
perar para trabajar un pedazo. Señala 
Pérez Olivera que el área solicitada 
comprende un programa de desarrollo 
ganadero, por lo que dichas tierras no 
se encuentran ociosas, orientando al 
solicitante localizar otras para que pro-
ceda a solicitarlas.

redaccionadelante@enet.co.cu 

Por Yanisleidy 
Prado Rojas

El municipio de Camagüey es uno de los que ma-
yor número de pacientes positivos de dengue 
tiene en el país, y el de la tasa más elevada en 

la provincia. Eso nos pone alertas a todos, pues 
bien sabemos que las lluvias de los últimos días 
favorecen la aparición del mosquito Aedes ae-
gypti y cualquiera puede ser víctima de la enfer-
medad.

Además del clima, que no ayuda, el combusti-
ble resulta insufi ciente para mantener los ciclos 
de fumigación y solo se está acometiendo esta 
acción en las manzanas donde hay enfermos. Ac-
tualmente se evalúa si proceder donde se detec-
ten focos.

Entonces, la principal responsabilidad recae en 
cada familia, en el individuo, que debe velar por 
el área donde reside y su centro de trabajo para 
cuidar por su salud y la de las personas que quiere, 
en primer lugar, y a la vez por la de todo el pueblo.

Las direcciones del Partido, el Gobierno y de 
Salud en el municipio, desarrollan por estos días 
encuentros con dirigentes de las organizaciones 
de masas, los núcleos zonales del Partido y los 
organismos de los diferentes consejos popu-
lares para aunar voluntades en tan importante 
empeño.

En el área Julio Antonio Mella, por ejemplo, ya no 
es San Antonio la zona más comprometida, como 
era habitual, sino Jayamá y Santayana, una muestra 
de que nadie está exento de riesgo. Aunque no es 
la de peores estadísticas pues otras duplican sus 
cifras, aquí de cada 10 enfermos estudiados cuatro 
resultaron positivos al dengue.

En los recorridos por las comunidades se detec-
taron zanjas que no drenan, enyerbamiento, sucie-
dad en las viviendas, fosas destapadas… ¿Y quié-
nes van a solucionar esos problemas? ¿Por quién 
se espera?

El llamado es a integrar las fuerzas de los orga-
nismos que radican en cada zona, con su dirección 
al frente para apoyar con mano de obra y algunos 

recursos a su alcance, pero sobre todo de los veci-
nos, de los cederistas y  federadas, que si esperan 
porque venga alguien de afuera a hacer el trabajo 
pueden ser los más perjudicados y quienes más se 
exponen a la picadura del Aedes aegypti.

Las tareas fueron orientadas para evitar que la 
transmisión continúe elevándose. Estas organiza-
ciones, que integramos el pueblo cubano en mayo-
ría, tienen que ayudar en la divulgación de cuando 
van al barrio los operarios de la campaña, en que 
las casas que permanecen cerradas puedan abrirse 
ese día, que se realice con calidad la pesquisa y se 
fumiguen los patios…

Y muy importante, deben velar porque las perso-
nas no permanezcan con fi ebre en las casas. Unos 
30 evadieron el ingreso y se quedaron en sus hoga-
res, arriesgando la vida de aquellos que le rodean, 
entre los que pudiera encontrarse usted. 

No se pueden tirar por la borda los esfuerzos del 
Estado cubano para mantener la campaña y pro-
teger nuestra salud. Según datos trascendidos de 
uno de los mencionados encuentros, cuando se 
valoraba con qué combustible trabajaría el trans-
porte público, un servicio vital para la sociedad, 65 
000 litros de diésel se destinaban en la provincia a 
la lucha antivectorial, de ellos 60 000 en el munici-
pio de Camagüey, lo que evidencia la importancia 
que tiene la vida en Cuba.

Más de 300 movilizados que no pertenecen al 
sector de la Salud participan hoy en esta batalla, 
especialistas refuerzan el trabajo en los consul-
torios realizando pesquisas. Un rol fundamental 
cumplieron en esta labor los estudiantes de Me-
dicina, a quienes se les ha reconocido la calidad 
de su trabajo.

Piense usted que tiene niños, ancianos o enfer-
mos en su familia, qué importancia tienen ellos 
para usted y cuánto le interesa que permanezcan 
sanos, y actúe en consecuencia.

Alerta Camagüey por 
dengue... ¿y usted? 

Rosa María González Ramos, vecina de San Rafael No. 173, remitió 
a Catauro justas preocupaciones por la situación de algunas calles 
y aceras de la ciudad, cuyo deterioro difi culta la circulación de los 
vehículos y resulta un peligro para caminar. Aquí les dejamos dos 
muestras de lo que dice.
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Y en la esquina de Ojo de Agua y la Carretera Central se suma a 
la calle y la acera rotas, este surtidor de aguas limpias y sucias y 
malos olores de todo tipo.
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Por Yurislenia Pardo Ortega 

Problemas con el manejo in-
tegral del ganado, la falta de 
infraestructura en las vaque-

rías para asegurar agua y comida 
sufi cientes, la escasez de insumos 
y la sequía que sofocó a los gana-
deros la mayor parte del año en 
esta región, entre otros lastres, 
fueron los causantes hasta la fecha 
de que en el año en Camagüey solo 
cinco cooperativas agropecuarias 
hayan acariciado el millón de litros 
(L) de leche entregados a la Indus-
tria de Productos Lácteos. 

Si bien las cooperativas de 
créditos y servicios (CCS) Batalla 
de Las Guásimas, de Vertientes; 
Evelio Rodríguez, de Jimaguayú; 
4 de Abril, de Vertientes; José An-
tonio Echeverría, de Camagüey, 
y la Romárico Cordero, de Flor-
ida, en ese orden, ya alcanzaron 
la ansiada cifra, alarma que en 
comparación con el 2019 la pro-
vincia disminuya en seis bases 
productivas. Solo la Niceto Pérez, 
de Nuevitas, tiene posibilidades 
reales de coronarse antes de que  
termine el 2020. 

Está por ver que en las condi-
ciones actuales la CCS Reinaldo 
León Yera, de Najasa, y la Abel 

Santamaría, de la capital pro-
vincial, alcancen tocar la cima. 
Además de las cooperativas ca-
magüeyanas que lograron los 
seis ceros solo dos más en el 
país ostentan tal resultado, una 
localizada en Pinar del Río y 
otra en Las Tunas. Ello ratifi ca a 
Camagüey como la de mayores 
potenciales en Cuba en este 
renglón económico. 

A pesar de todas las difi -
cultades las 25 cooperativas 
pertenecientes al Movimiento de 
Unidades Millonarias en la pro-
ducción de leche siguen remol-
cando la provincia. Las mismas 
han acopiado (al cierre de octu-
bre) 15 millones 998 200 L, lo que 
signifi ca que aproximadamente el 
27 % del alimento que se entrega 
en la demarcación sale de las 
ubres “millonarias”.

Las deudas han sido constan-
tes durante todo el año y ni si-
quiera con el reajuste realizado 
a los 88 millones 691 200 L inicia-
les, disminuidos a poco más de 77 
millones, han podido los ganade-
ros de la comarca. Al fi nalizar oc-
tubre el plan de la provincia era 
de 69 millones 688 800 y solo se 
acopiaron 62 millones 331 700, 
con 7 millones 357 100 de défi cit.

Menos cooperativas 
lecheras acarician el millón 

este 2020 Los duros meses por la 
afectación de la pan-
demia de la COVID-19 lo 

puso a prueba, pero el co-
lectivo de Cuba Taxi no solo 
mantuvo su valioso aporte, 
sino que, además, logró vi-
talidad en sus otros muchos 
objetivos en la prestación de 
servicios.

El centro, afi liado al Sin-
dicato Nacional de Traba-
jadores del Transporte y 
Puerto (SNTTP), recibió la 
bandera de Proeza Laboral, 
alto estímulo que entrega la 
Central de Trabajadores de 
Cuba a entidades con sobre-
saliente desempeño en el 
cumplimiento de importantes 
tareas.

 Yulián León Rondón, secre-
tario  general de la organización 
obrera en Camagüey entregó el 
estandarte a Eduardo Peláez, 
director de la Unidad Empre-
sarial de Base (UEB), quien 
ratifi có el compromiso de sus 
221 integrantes de continuar 
asumiendo todas las misio-
nes que les sean asignadas.

Entre los méritos registra-
dos en el periodo sobresale 
mantener la atención pun-
tual en la recogida y traslado 

de los pacientes sometidos 
a tratamiento de hemodiáli-
sis, pese a las severas limi-
taciones con las piezas de 
repuesto y neumáticos.

Con 150 choferes, el centro 
dispone de brigadas en los 
municipios de Florida, Cés-
pedes, Esmeralda, Vertien-
tes, Santa Cruz del Sur, Jima-
guayú, Sibanicú y Najasa, en 
tanto Nuevitas concentra los 
territorios de Minas, Sierra 
de Cubitas, Guáimaro y el 
enclavado en el balneario de 
Santa Lucía.

En el encuentro fueron 
acreditados 10 trabajadores 

como inspectores sindicales, 
que según Idalmis López, 
secretaria general del SNTTP 
en Camagüey, tienen la alta 
responsabilidad de contro-
lar el funcionamiento interno 
en aras de perfeccionar las 
labores administrativas y las 
propias del hacer obrero.

Anteriormente habían al-
canzado tal galardón la base 
de Transmetro, ubicada en la 
playa Santa Lucía, y la Em-
presa Provincial de Trans-
porte, y en los próximos días 
se les otorgará a Ómnibus 
Nacionales, Transporte Esco-
lar y Taxi Cuba.

Proeza Laboral para Cuba Taxi

Por Eduardo Labrada Rodríguez
Foto: Yoel Benítez Fonseca

El primer museo dedicado a las ciencias Médicas del 
país se instala en estos momentos en el tricente-
nario edifi cio de San Juan de Dios, al concluirse la 

obra civil, en la cual se aplicaron técnicas para la res-
tauración de una construcción emblemática del patri-
monio lugareño fundado en los inicios del siglo XVIII.

El conjunto de obras que comprende el antiguo edi-
fi cio convento–hospital, la iglesia y la plaza adoqui-
nada fue declarado Monumento Nacional en 1978 y 
constituye para la Ofi cina del Historiador de la Ciudad 
de Camagüey una de sus joyas más preciadas.

El edifi cio fue desde sus inicios y durante toda la 
colonia hospital general atendido por la orden reli-
giosa hospitalaria de San Juan de Dios, congregación 
fundada en Granada en 1572 y dedicada a actividades 
socio-sanitarias en todo el mundo. En nuestro país los 
sacerdotes juaninos levantaron tres instalaciones de 
este tipo, dos de ellas en La Habana.

El hospital de Camagüey pasó en 1902 a atender 
niños, luego escuela de enfermería, y más reciente-
mente Universidad Pedagógica.

Allí radica el Centro Provincial de Patrimonio, el cual 
tuvo a su cargo las obras de restauración, abriendo 
como inicio un museo Sala de Medicina inaugurada el 
25 de enero de 2008.

Ahora preparan 13 salas que ocuparán dos plantas 
donde se ha de exhibir la historia del inmueble en 
sus diferentes períodos históricos, en el cual se re-

salta la etapa que muestra el surgimiento y evolución 
del Hospital Infantil San Juan de Dios como primera 
institución pediátrica en Camagüey, así como espa-
cios destinados a la Enfermería, Farmacia, Ortopedia, 
Rayos x, Estomatología...

Además, el Museo mostrará elementos de la arqui-
tectura camagüeyana, al igual que exposiciones tran-
sitorias de artistas de la plástica y desde un mirador, 
el paisaje irrepetible del Centro Histórico de nuestra 
ciudad, Patrimonio Cultural de la Humanidad desde 
2008.

Dignoris Rodríguez Romero, directora del nuevo 
museo, informó a Adelante  que un propósito principal 
es mostrar el quehacer de la medicina camagüeyana 
en sus diversas etapas, incorporando donaciones de 
profesionales de esa rama, incluyendo uno de los 
primeros equipos ortopédicos creados en Cuba por el 
insigne profesor Rodrigo Álvarez Cambras.

Contará a la vez la instalación con el apoyo del 
Museo Provincial Ignacio Agramonte, presente a 
través de una sala de exposición transitoria. En estos 
momentos muchas de las piezas que se suman a las 
muestras se encuentran en proceso de conservación 
y restauración.

Abrirán Museo de la Medicina Cubana

Por Gilberto Rodríguez Rivero

Casi seis décadas después, la idea, 
obra del Comandante Ernesto “Che” 
Guevara, prueba que la constitu-

ción de la Empresa Consolidada de Re-
cuperación de Materias Primas (ERMP), 
sigue siendo una positiva apuesta por el 
desarrollo de la nación.

Creada en el país el 7 de noviembre de 
1961 y perteneciente al Grupo Empresa-
rial de Reciclaje, esa institución refl eja 
en la provincia resultados muy positivos 
en los principales indicadores económi-

cos, pese a las difi cultades asociadas a 
los efectos de la COVID-19.

 Durante el presente 2020, la entidad 
camagüeyana logra ventas totales al 
103,3 %, y muestra utilidades equivalen-
tes a más de tres millones de pesos, con 
un sobrecumplimiento del 28,5 % en la 
productividad por trabajador.

Muchos otros lauros se pueden resu-
mir: sus trabajadores han cooperado en 
la Zona Roja de los hospitales, como es 
el caso del chofer Luis Lorenzo Grave de 
Peralta; resulta imprescindible el aporte 
de los integrantes de la Asociación Na-
cional de Innovadores y Racionalizado-

res, piezas clave en lograr la vitalidad en 
el proceso fabril, que permite procesar 
todos los desechos sólidos urbanos, no 
solo como forma de paliar la contami-
nación ambiental, sino como una fuente 
generadora de ingresos por concepto de 
exportación.

En virtud de sus múltiples méritos co-
lectivos, Yamisleydis López Fernández, 
secretaria general del Sindicato de Tra-
bajadores de Industria (SNTI) en Cama-
güey, entregó la condición de Colectivo 
Victoria al prestigioso centro, el cual fue 
recibido por su director, Roger Castillo 
Rodríguez, quien ratifi có el interés de 

organizar la festividad nacional por el 
aniversario 60 en el 2021.

Entre las fundamentales proyeccio-
nes, aseveró Castillo Rodríguez, está la 
apertura de nuevas casas de compra, 
fortalecer los vínculos de trabajo con 
los Comités de Defensa de la Revolu-
ción y la Organización de Pioneros José 
Martí.

Igualmente fueron distinguidas las 
unidades empresariales de base de los 
municipios de Sierra de Cubitas y Minas, 
además del distrito Joaquín de Agüero, 
así como a jubilados y cuadros de direc-
ción destacados en la etapa.

Empresa de Materias Primas: recuperar también es crecer

Por Gilberto Rodríguez Rivero. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva
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La dureza de Maduc

En la Unidad Empresarial de 
Base (UEB) Maduc (madera, 
dureza y calidad) el fl ujo 

laboral no cayó en cuarentena, 
ni siquiera en los meses más 
tensos de la incidencia de la 
pandemia de COVID-19 en la 
provincia.

No es que hubiesen encon-
trado una solución mágica, 
pero sí se atuvieron a las me-
didas más estrictas en el cui-
dado de su preciado recurso 
humano, más cuando tenían 
ante sí la misión de cumplir sus 
múltiples encargos en la fabri-
cación de muebles.

Cada paso se pensó, hasta 
el reacomodo de quienes, por 
razones de salud y por los lógi-
cos ajustes fabriles, tenían que 
acogerse a las distintas moda-
lidades concebidas para estos 
casos. Ninguno quedó abando-
nado, ni sin respaldo salarial, y 
varios asumieron diversas mi-
siones en otras actividades.

EDUARDO, EL CARPINTERO...
Mucho ofi cio tiene este sen-

cillo hombre, carpintero “A”, 
labor que abraza desde hace 
más de 30 años. Eduardo He-
rrera Hernández es el principal 
convencido de la calidad hu-
mana del colectivo que sindi-
calmente dirige.

“Los 118 trabajadores han 
dado una respuesta muy po-
sitiva en estos meses. Hemos 
logrado que en cada puesto 
de trabajo sepan lo que les 
toca, que cada uno desde sus 
obligaciones esté al tanto de 
cómo marcha la economía de 
la fábrica, cuestión que pun-
tualizamos en cada matutino 
semanal”.

Fiel a la disciplina sanitaria, 
el directivo sindical se aco-
moda la mascarilla. Y regresa 
“a la carga”.

“Nuestro destino principal 
ahora es el turismo. Ello exige 
acabados óptimos, pues ge-
nera confi anza en el cliente y 
permite estabilidad en la ga-
rantía de las materias primas, 
aunque hemos superado ca-
rencias de algunos medios 
como útiles de corte y piezas 
para ejecutar mantenimientos 
sistemáticos.

“Disponemos de un instrumen-
tal bastante automatizado, pero 
a la vez crea contratiempos, por-
que no siempre contamos con la 
pieza adecuada para reemplazar 
la que puede romperse. Enton-
ces aparecen las iniciativas y la 
voluntad de no detenernos”.

—Se habla de muebles con 
mucha complejidad: ¿tienen 
personal califi cado para asumir 
ese reto?

—Una de las cuestiones po-
sitivas radica en la estabilidad 
del personal, compañeros con 
muchos años en el centro, que 
han adquirido destreza, además, 
cuando surge cualquier duda 
entra a funcionar el trabajo en 
equipo, y todo sale adelante.

Refi ere el dirigente sindical 
de base, que en la organiza-
ción interna tienen concebidas 
varias brigadas, cada una con 
responsabilidades bien defi ni-
das: aparato, banco o ensam-
ble, pintura y tapizado.

—El tema salarial siempre 
sale a relucir en las asambleas 
de afi liados. En el caso de uste-
des, ¿qué discuten en esos es-
pacios de debate?

—La atención al colectivo re-
sulta una tarea permanente 
en el Consejo de Dirección. Y 
el hecho de que hemos apren-
dido economía, nos permite 
saber, darles seguimiento a los 
cumplimientos, a los costos, 
de una forma tal que rara vez 
no salimos con buenos sala-
rios, además del dinero asig-
nado al almuerzo y la estimu-

lación por cumplir los planes 
previstos. Para los directos a 
la producción, más de la mitad 
de nuestra plantilla, se aplica 
el sistema a destajo.

ECONOMÍA Y PRODUCCIÓN EN 
MANOS JÓVENES

La juventud no está ausente 
en esta industria, enclavada en 
la carretera a Nuevitas. Y menos 
en puestos clave. Un ejemplo es 
Mariolis Ysalgué González, una 
mujer que como especialista 
principal atiende el Departa-
mento de Economía, desde el 
cual contribuye a la generali-
zación de ideas que permitan 
disminuir costos y mejorar los 
ingresos.

“El éxito se debe a que todos 
han interiorizado la necesidad 
de garantizar que cada uno de 
los artículos que elaboramos 
lleve la calidad solicitada, sea 
capaz de satisfacer al cliente, 
eso nos prestigia y ayuda a 
consolidar el mercado”.

Algunas cifras ilustran: las 
ventas totales hasta el mes de 
septiembre marcaban un sobre-
cumplimiento del 31 %, en tanto 
las ofertas a la población englo-
ban muebles para la canastilla, 
sobre todo cunas, de las que se 
confeccionaron 820 unidades, 
y otras diversas hasta superar 
las 1 370.

El destinado al turismo igual-
mente alienta: Cayo Cruz, al norte 
de Camagüey, ya ha recibido 
más de 2 000 artículos en los 
hoteles Cayo Real y Coco Mar, y 
en ese diagrama de entregas se 
suman en predios holguineros 
el polo de Ramos de Antillas y 
Baracutey 59.

Ysalgué González agregó que 
en ventas a otros organismos 
superaron la entrega planifi -
cada. Comentó los positivos re-
gistros que presentan en acápi-
tes como los ingresos totales, la 
utilidad después del impuesto 
y el alza del salario promedio, 
hasta los 806 pesos, de los 670 
inicialmente concebidos.

También joven, y todavía “no-
vato” en el centro, Iván Mon-
tenegro, encargado principal 
de Operaciones —función que 

agrupa las tareas de produc-
ción y comercial— detalla sin 
documento de apoyatura los 
compromisos de la industria, 
con potenciales para continuar 
creciendo dada la semiauto-
matización que dispone en sus 
talleres.

“Los planes mensuales son 
tensos, cuestión que se com-
plejiza en dependencia del mo-
delo de mobiliario que haya-
mos asumido”.

—¿Cómo funciona: tienen 
una cartera de propuestas, o el 
cliente trae el que se ajuste a 
sus intereses?

—Llegamos a un acuerdo mu-
tuo, ellos traen el modelo, acá 
evaluamos por la complejidad 
si podemos asumirla con nues-
tra tecnología, y casi siempre 
los complacemos.

—¿Cumplen los plazos?
—Resulta vital, pues cuando 

garantizas en tiempo y forma 
ganas credibilidad. Ahora debe-
mos entregar a Coco Mar 2 704 
muebles. Eso entraña confec-
cionar unos 300 o 400 cada mes 
para cubrir el plazo convenido. 
Cuando los días laborales no 
alcanzan, extendemos la jor-
nada o usamos los fi nes de se-
mana. Cumplir signifi ca mejorar 
los salarios de los trabajadores.

“No hay inconformidades”, 
dice Montenegro con orgullo. 
El mueble se transporta con un 
embalaje adecuado, a prueba 
de golpes, y se ensambla in 
situ. Una brigada de montaje se 
encarga de dar el acabado fi nal 
al mobiliario.

“Estamos entregando desde 
áreas comunes hasta habita-
cionales, y las perspectivas de 
seguir creciendo son positivas. 
En el 2021 asumiremos Coco 
Caribe. Otros destinos están en 
fase de factibilidad y análisis. 
Pero sí, vamos encaminados”, 
afi rma rotundamente.

AFIANZARSE EN EL MERCADO  
Delio Pérez Requena asumió 

hace poco tiempo la dirección 
de la UEB Maduc, pertene-
ciente a la fi rma Dujo (alusiva 
a un mueble de procedencia 
aborigen).

“Hemos reforzado el Consejo 
de Dirección con jóvenes de va-
rias especialidades. Ello ha te-
nido un impacto muy positivo, 
como muestran los resultados 

económicos en estos difíciles 
meses en los cuales no hemos 
parado ninguno de los equipos 
de la fábrica.

“Somos celosos con el ahorro 
de portadores energéticos. Ha-
cemos paralizaciones en hora-
rios de pico eléctrico, nos ajus-
tamos a los índices de consumo 
y evitamos usar los equipos de 
climatización, sabedores de la 
importación que ello reviste 
para el país”.

Otra de las variantes emplea-
das consiste en el uso de las 
recorterías para obtener mul-
timuebles, banquetas y hasta 
tendederas, todas con alta de-
manda en el mercado. Aunque 
su primer destinatario es la 
inversionista Almest, también 
aparecen Salud Pública y el sis-
tema de Comercio Interior.

Concebida como una unidad 
empresarial de complejidad 
media, el año le reporta una 
mayor y mejor consolidación 
en el mercado, dada la garan-
tía de materias primas. Al fl uir 
sus artículos hacia el Mintur, no 
solo sustituyen importaciones, 
sino que contribuyen al forta-
lecimiento y reconocimiento de 
la industria nacional.

“No perdemos de vista la cali-
dad, requisito esencial en este 
segmento al que tributamos. 
Una comisión pesquisa en cada 
paso fabril el cumplimiento de 
los requerimientos, el uso ade-
cuado de los recursos asigna-
dos, y resulta meritoria la no 
ocurrencia de delitos”.

La carencia de medios no 
les ha impedido cumplir. En 
ese sentido, Pérez Requena 
apunta la importancia de la 
cooperación con otras enti-
dades, como la Empresa Mi-
litar Industrial Ignacio Agra-
monte, para adquirir piezas y 
en el interés de intercambiar 
experiencias.

“Nuestro propósito, se-
guir creciendo, se logra en la 
misma medida que prestigie-
mos todos los productos, con 
estándares de competitividad 
similares a los facturados en el 
exterior, o del mejor fabricante 
en el país”.

Y pueden lograrlo, sobre todo 
porque en ellos prima la profe-
sionalidad. Ahí radica, sin du-
das, la dureza de Maduc.

Por Gilberto Rodríguez Rivero
Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva
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Por Jorge Enrique Jerez Belisario
Foto: Rodolfo Blanco Cué (ACN)

Dos nuevos gabinetes tele-
fónicos se instalaron re-
cientemente en el reparto 

Torre Blanca y el consejo popu-
lar Edén-Juruquey, de la ciudad 
de Camagüey, con los que se 
pretende mejorar la calidad del 
servicio, optimizar el uso de las 
centrales y dar respuesta a los 
traslados telefónicos pendientes.

La instalación del gabinete 
telefónico con toda la planta 
exterior en el camino a Juru-

quey posibilitará la instalación 
de 500 nuevas prestaciones y la 
solución a un grupo de trasla-
dos que hasta ahora no habían 
podido realizarse. La mayoría 
tendrá la posibilidad de na-
vegación por la plataforma 
Nauta-Hogar, que se brindará 
desde la contratación.

Con iguales probabilidades 
surgirán los más de 800 nue-
vos servicios del reparto Torre 
Blanca. Con esas inversiones 
la provincia superará los 1 000 
clientes con acceso a Internet 
desde los hogares. A un costo 

de cerca de un millón de dó-
lares y casi 30 kilómetros de 
cables en ambos repartos tam-
bién permitirá extender la co-
nexión a escuelas y entidades 
priorizadas.

Estas dos obras, todavía en 
fase de instalación de los servi-
cios, fueron recientemente vi-
sitadas por Jorge Luis Perdomo 
Di-Lella, ministro de las Co-
municaciones, y Mayra Arevich 
Marín, presidenta ejecutiva de 
la Empresa de Telecomunica-
ciones de Cuba (Etecsa), quie-
nes conocieron del apoyo de 
los vecinos a quienes realizan 
los trabajos.

Arevich Marín reconoció el 
esfuerzo realizado por los co-
lectivos de la Empresa, que 
no obstante la COVID-19 no 
dejaron de laborar pese a los 
riesgos.

El ministro Perdomo enfa-
tizó en la necesidad de que los 
nuevos accesos se reviertan en 
mayores posibilidades para la 
población de utilizar las tec-
nologías. “Camagüey tiene po-

tencial para seguir creciendo 
en el uso de las tecnologías y 
emplearlas responsablemente, 
a la altura de la cultura que lo 
caracteriza”.

PREVÉN MEJORAS EN LOS 
DATOS MÓVILES

Otras 40 radiobases de ter-
cera y cuarta generación para la 
telefonía móvil se prevén insta-
lar en la provincia para el 2021.  
Estos equipos se sumarán a los 
30 instalados este año, a pesar 
de la pandemia del corona-
virus, y se proyectan otras 40, 
que mejorarán los accesos, so-
bre todo en los horarios de ma-
yor congestión, en un territorio 
donde la complejidad es mayor 
por la extensión y lo llano de su 
relieve.

Solo la ciudad cabecera 
cuenta con 71 radiobases, 33 
son de 4G, y se proyectan insta-
lar otras 16. En nueve se trabaja 
y cuatro están listas para brin-
dar servicios próximamente, 
explicó a Adelante Amado 

González Pérez, jefe del Cen-
tro de Telecomunicaciones 
de Etecsa en el municipio de 
Camagüey.

El ministro Perdomo también 
reconoció el montaje por Ra-
diocuba de cuatro transmiso-
res de televisión digital, tres 
del tipo estándar, y uno de alta 
defi nición, con las cuales ahora 
suman once en la provincia. 
“Con el aumento de la televi-
sión digital y la liberación de 
las frecuencias de la analógica 
se puede avanzar más rápido 
en la extensión de la 4G en el 
país”, dijo.

Asimismo reiteró la necesi-
dad de ampliar las capacidades 
en las telefonías fi ja y móvil, 
como parte de las acciones 
para el mejoramiento de la 
tecnología que a su vez busca 
mayor desarrollo de servicios, 
y a través de los portales del 
ciudadano y otros como el co-
mercio electrónico, una priori-
dad dentro de la estrategia de 
informatización de la sociedad.

El curso de la tormenta tro-
pical 28 de la actual tem-
porada ciclónica por Cuba 

marcó la semana que termina. 
Su trayectoria, poco usual, es-
tuvo acompañada por un de-
sarrollo vertiginoso del orga-
nismo.

Los mayores efectos de Eta 
estuvieron en las lluvias aso-
ciadas y el escurrimiento, por 
lo que la provincia incrementó 
en 71 millones de metros cúbi-
cos de agua sus embalses, para 
un total en su capacidad en 
estos momentos de 66,6 % con 
805,38 hectómetros cúbicos, 
según informó Leonardo Soto 
Romero, delegado de Recursos 
Hidráulicos en Camagüey.

Los siete embalses de abasto 
a la población están al 75,7 %, 
156 hectómetros cúbicos. De las 
19 presas que vierten, cinco son 
de abasto. El régimen de lluvias 
sobrepasa en toda la provincia 
los 100 mm, para un acumulado 
total de 146 mm, y un 215.6 de 
pluviosidad con respecto a la 
media histórica para el mes. 
Los municipios con acumula-
dos más altos son Nuevitas, 
208; Camagüey, 247; Florida, 
248; Carlos Manuel de Céspe-
des, 265, y Esmeralda, 293. Esto 
permite que hayan reservas del 
preciado líquido tanto para la 
producción de alimentos como 
para el bombeo a la población.

“Camagüey tiene 54 embal-
ses, la segunda mayor infraes-
tructura del país, de ahí que su 
manejo, regulación y control 
constituye prioridad. Resulta 
importante explicar al pueblo, 

aseguró el directivo, la garantía 
de que las presas estén ver-
tiendo, porque se pueden con-
trolar las grandes avenidas de 
agua. Tener presas no es un pe-
ligro, permite determinar el vo-
lumen que se vierte a los ríos, 
siempre como resultado de los 
análisis del Instituto Nacional 
de Recursos Hidráulicos. Todo 
esto lo podemos hacer gracias 
a la Voluntad Hidráulica, una 
obra impulsada por el Coman-
dante en Jefe”.

SIN DAÑOS SIGNIFICATIVOS
Las afectaciones en la Agri-

cultura incluyeron un total de 
195,75 hectáreas (ha) de vian-
das, hortalizas y granos, así 
como de 1 371,88 ha de arroz 
listas para cosechar dañadas 
por las inundaciones, de ellas 
bajo de agua 145,22 ha. El pro-
grama de la Agricultura Urbana 
y Suburbana tuvo una pérdida 
de 302 canteros.

Además, hubo cinco derrum-
bes totales, cuyas soluciones 
están previstas, y cuatro par-
ciales de techo, ya recupera-
dos. En menos de un día que-
daron resueltas las averías en 
186 servicios eléctricos que 
afectaban a 60 451 clientes.

Igualmente leves fueron los 
daños en las infraestructuras 
de las comunicaciones. Fun-
cionaron durante la noche y 
madrugada 12 grupos electró-
genos para asegurar la ener-
gía eléctrica y la vitalidad de 
los servicios. Tampoco sufrie-
ron las transmisiones de radio 
y televisión, ni ninguno de los 

transmisores de la empresa 
RadioCuba.

EL 2 DE ETA
Según Yosdanis Estrada Le-

grá, jefe del departamento de 
pronósticos del Centro Pro-
vincial de Meteorología, di-
chos eventos llegan desde el 
Atlántico al Caribe, y por estas 
fechas tienden a subir porque 
empiezan a transitar las vagua-
das frontales. Ello, asociado a 
que el anticiclón tropical del 
Atlántico se retira, provoca que 
los ciclones lo bordeen y en 
nuestra zona geográfi ca ocurre 
una intensifi cación por la tem-
peratura de las aguas.

“No siempre sucede así por-
que no los afecta solo lo que 
pasa sobre el mar, sino en la 
atmósfera, que cuando existen 
condiciones de cizalladura en 
la velocidad y en la dirección 
del viento son elementos que 
pueden o no debilitar el ciclón.

“La trayectoria de Eta era de 
una onda tropical normal. En el 
Caribe se alejó un poco más el 
anticiclón y empezó a caer en 
un fl ujo que depende de los an-
ticiclones migratorios que des-
cienden del Continente o de las 
vaguadas frontales. Se desa-
rrolló rápidamente y antes de 
llegar a Nicaragua y Honduras 
ya tenía categoría 4, algo que 
logró en 24 horas, transitó de 
menos de 100 kilómetros por 
hora hasta más de 200.

“Sin embargo, después que 
tocó tierra debido a las friccio-
nes y rozamiento, las condicio-
nes lo debilitaron. Al salir al mar 

encuentra temperaturas favo-
rables y la cizalladura asume 
un rol importante porque hay 
una vaguada y una baja en ni-
veles de 6-12 kilómetros. Esa 
fue la que le dio la peculiari-
dad, en su movimiento hacia el 
noreste y no el acostumbrado 
de norte o al noroeste, lo cual 
la llevó nuevamente hacia las 
costas cubanas”.

Un recorrido así resulta inusual 
en estos organismos. “Un caso 
parecido ocurrió aquí en el año 
1932, con el fatídico huracán 
que azotó a Santa Cruz del Sur, 
pero que a diferencia de Eta no 
bajó por Centroamérica. Des-
cribió un número 2 y un lazo 
pequeño en el norte de Pinar 
del Río y después se movió 
al norte prácticamente por la 
vaguada”.

Las seis estaciones meteo-
rológicas de la provincia regis-
traron rachas de vientos soste-
nidos en menos de un minuto. 
Llegaron a ser de 77 kilómetros 
por hora en Florida. En más 
tiempo oscilaron entre los 33 
y 40 kilómetros. En el caso de 

Santa Cruz del Sur registró 76 y 
Camagüey 65.

“Otra singularidad fue que la 
baja le aportó no solo el fl ujo 
directriz como un pivote, sino 
también que en su tránsito por 
el país tuviera un aire más seco, 
lo que infl uyó en que perdiera 
de a poco sus características 
tropicales y asumiera unas hí-
bridas (tropicales y subtropi-
cales). Por tal razón su centro y 
áreas de nubes se hicieron más 
extensas y su centro a 10 kiló-
metros de altura, más frío. 
Cuando siguió al Golfo de 
México recuperó sus caracte-
rísticas tropicales y concentró 
el cubo nuboso en el centro”.

Cerca de las 4:00 a.m. del día 
8, Eta tocó tierra cubana. Du-
rante dos días se sintieron sus 
fuerzas en Camagüey, aunque 
el centro del organismo estuvo 
unas cuatro horas sobre el te-
rritorio. Aquí fueron resguarda-
das 485 personas en centros de 
evacuación y 206 en casas de 
familiares; no hubo pérdidas 
económicas elevadas ni de vi-
das humanas.

Crecen infraestructura 
tecnológica y acceso a servicios 

Eta, efectos en Camagüey
Por Carmen Luisa Hernández Loredo. Foto: Leandro Pérez Pérez

Durante la jornada del pasado domingo la tarea principal del subgrupo de 
Agua del Consejo de Defensa Provincial (CDP) resultó la vigilancia del compor-
tamiento del escurrimiento en la ciudad por las lluvias aguas arriba.
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El Centro Literario Juan 
Félix Quintanilla, en el 
municipio de Minas, in-
corpora a sus servicios 
al Café Elegías, inau-
gurado esta semana, y 
como parte del proyecto 
de reanimación que em-
prende el Centro Provin-
cial del Libro para hacer 
notar también desde es-
pacios confortables y 
acogedores para autores 
y lectores, la condición 
de Camagüey como Cuna 
de la literatura cubana.

Este sábado la sala José 
Marín Varona abre sus 
puertas para el Concierto 
Aniversario 59 del Coro 
Profesional de Camagüey, 
previsto a partir de las 
8:30 p.m. A la misma hora, 
pero en el Teatro Abraca-
dabra comenzará el espec-
táculo de variedades de la 
compañía Teatro Cubano 
de la Magia.

El Proyecto eJo con-
vida a pasar mañana do-
mingo una Tarde de la 
década prodigiosa, acti-
vidad para adultos en la 
que desde las 2:00 p.m. 
podrán disfrutar de la mú-
sica grabada de los años 
´60 y ´70.

En la Galería Larios se 
mantiene la exposición 
colectiva Arte-Cultura-Na-
ción. Representa la varie-
dad de aristas de nuestra 
cultura, las relaciones que 
a lo largo de los años ha 
tenido nuestro pueblo con 
otras naciones, el imagi-
nario popular, y las expre-
siones de una auténtica 
cubanía.

Para los interesados en 
producir discos, sean mú-
sicos, directores de agru-
paciones o productores, 
el Estudio de Grabación 
Caonao anuncia una con-
ferencia sobre Producción 
musical, a cargo de la Dr. C. 
Verónica Fernández Díaz, 
el 16 de noviembre, a las 
9:00 a.m., en su sede, en la 
calle Goyo Benítez No. 19.

Breves

La actitud frente a los obstáculos (y las miserias 
humanas) que afrontó en vida Emilio Ballagas 
(1908-1954) es altamente edifi cante. ¿Cómo pudo 

superar tantas calumnias? Yo pienso que pudo porque 
fue un hombre con verdadera educación, un hombre 
de cultura.

Mientras grandes escritores hispanoamericanos elo-
giaban su obra, por ejemplo, Octavio Paz, Juan Ramón 
Jiménez, Juana de Ibarbourou y Alfonso Reyes; fi guras 
del mundo intelectual cubano actuaban con morbosi-
dad. Para Cintio Vitier, Ballagas fue el “misterioso poeta 
débil de su generación”. Virgilio Piñera enjuició su obra 
con saña. Lezama Lima consideró inexplicable su popu-
laridad, e incluso lo acusó de plagio.

Precisamente al conocer los señalamientos de Le-
zama, el camagüeyano dirigió una carta a Juan Marine-
llo, con la siguiente interrogante: “¿Habré hecho yo al-
gún mal cuando me levanté del anonimato y de la nada 
a escribir versos diferentes a los que hasta entonces se 
habían escrito en Cuba?”.

Emilio Ballagas no era un improvisado. Una persona 
como él, que enseñó Literatura y Gramática Española, 
tenía un conocimiento profundo del idioma, y sabía 
quebrantar las reglas para fundar una manera propia 
de decir en versos.

Él no perdió la capacidad de asombro ni la voluntad 
para aprender de buenas prácticas que conectaran me-
jor a las personas. De hecho, aprendió Braille cuando 
estuvo en Estados Unidos. También conoció Francia y 
Portugal.

Para nosotros, los jóvenes que estamos en el princi-
pio del camino y que soñamos una carrera artística o 
aspiramos a merecer un espacio en el ámbito intelectual, 
Ballagas constituye un referente. En 1938, entrevistado 
por Samuel Feijóo, sostuvo: “Yo nunca he dudado de mí 
mismo: me importa poco que me tiren de lado, me co-
nozco. Y esto es la esencia de mi seguridad”.

Por tanto, debemos confi ar en nosotros, estar seguros 
de lo que queremos, y no perder esta otra coordenada 
de Emilio Ballagas, para quien el creador “debiera ocu-
parse siempre en poner mucho orden a su obra y a su 
manera. No fantasear. No jugar con las ideas; actuar en 
serenidad; eso es lo que necesita el artista: darle forma 
seria a lo que piensa, no fantasear por fantasear”.

PREMIADO ENSAYO SOBRE REVISTA FEMENINA DE CAMAGÜEY
La joven Damaris Hernández Marí ganó el Premio Nacional 

Emilio Ballagas 2020, por el ensayo La revista de la Asociación 
Femenina de Camagüey y su discurso sobre el feminismo y la 
mujer.

Esa publicación mensual circuló durante seis años hasta ju-
lio de 1926, cuando dejó de aparecer por razones que aún se 
desconocen; y fue dirigida por Isabel Esperanza Betancourt, la 
Poetisa del Hogar.

El jurado integrado por Cira Romero, Olga García Yero y Eu-
genio Marrón aseguró que el libro abarca un tema ausente en 
la ensayística cubana, y estimó su relevancia por tratarse de la 
única revista de su tipo en Cuba en la época.

Los expertos también elogiaron la claridad de las fundamen-
taciones, la adecuada estructura y la cabal solidez de los mate-
riales ilustrativos y probatorios empleados.

Damaris considera la revista una legítima heredera de la tra-
dición literaria y cultural de la provincia y de lo mejor de su 
periodismo femenino; y aunque en sus páginas no se declaró 
feminista, promovió encendidos debates. 

En la premiación, el Comité Organizador anunció que para el 
2021 el “Ballagas” convoca en Literatura para niños. 

El Centro Provincial del Libro y la Literatura desarrolló la edición 26 del Premio Nacional Emilio Ballagas, un 
evento que rindió honores al importante escritor camagüeyano. Adelante se une al homenaje y celebra que este 
año el galardón quedara en casa. 

Dimensión ética de Emilio Ballagas

La ganadora es periodista, miembro de la Sección de Crítica e Investigación de 
la Asociación Hermanos Saíz, y ha impartido la asignatura de Género y Comuni-
cación en la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz.

En ocasión del cuarto aniversario de la 
desaparición física del Comandante en 
Jefe, será presentado el libro El pensa-
miento económico de Fidel Castro en las 
relaciones económicas internacionales, 
de un colectivo de autores del Centro de 
Investigaciones de la Economía Mundial 
(CIEM), con prólogo de Osvaldo Martínez, 
quien dirigió la institución y fue un cer-
cano colaborador del líder.

Publicado por la editorial Academia en 
2018, consta de ocho partes e incluye la in-
troducción de José Luis Rodríguez, con el 
propósito de resaltar el pensamiento y el 
quehacer de Fidel, entre 1975 y 2006. 

Sus refl exiones dejan por sentado que 
con su actuar como político tenía una es-

clarecida percepción económica imposible 
de soslayar cuando se analiza su vida. 

Los investigadores reconocen esta como 
una primera aproximación al tema. Se ne-
cesitan otras valoraciones porque Fidel im-
pulsó una emprendedora tarea para crear 
conciencia universal de la problemática 
para el mundo en esos años y en el futuro. 

Más allá del análisis académico a partir 
de la disposición de los capítulos en con-
cordancia con hechos notables de aquellos 
tiempos, y cómo adquieren una certidum-
bre en la contemporaneidad por la vigencia 
del pensamiento de Fidel, estos trabajos 
nos dan la certeza de sus ideas, del análisis 
a tenor de la comprensión de los proble-
mas que han afectado al ser humano.  

Por Jorge Santos Caballero 
(Editorial Ácana)Lecturas
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A cargo de Félix Anazco Ramos

Por: Mariam Cruz Salgado. 
(Estudiante de Periodismo) 

En el fl anco derecho del 
“Cándido Gónzalez”, mien-
tras héroes y villanos lan-

zan, batean, corren y atrapan, 
percibo a un actor diferente. 
Alberto tiene los pasos can-
sados y la mirada triste y ha 
dedicado su vida por comple-
to a la pelota. Su vista es pro-
funda; sabe a dónde mirar, 
pues durante 39 años ha ejer-
cido con orgullo su profesión. 
A su edad no logra recoger el 
bate con facilidad, pero todos 
le respetan el esfuerzo.

Una veintena de años atrás 
el ritmo era otro. Los pelote-
ros se ilusionaban con pegar 
un jonrón y que él los espe-
rara en el home con sus gestos 
únicos. Alberto  se arqueaba 
hacia atrás y los recibía con 
un fuerte choque de manos. 
Era todo energía en un lapso 
en el que sus Vegueros, de Pi-
nar del Río, cosecharon nueve 
títulos nacionales. 

Al otro lado del terreno Is-
mael da pasos cortos  y con-
tinuos y repite sin parar con-
sejos a los bateadores. Sus 
ojos tienen el desenfreno de 
quien quiere captar todo lo 
que sucede en la inmensa 
pradera verde en forma de 
diamante. No puede disimu-
lar los nervios de novato. Sa-
crifi có su puesto de delegado 
del equipo, dejó la comodi-
dad de las ofi cinas por el polvo 

de arcilla y el sol de las tardes 
cubanas. Ahora se le ve pleno 
hasta cuando discute con los 
afi cionados ingratos. 

Ni Alberto ni Ismael tienen 
número o nombre en la cha-
marreta; son, de alguna ma-
nera, invisibles. El nombre 
dentro de la nómina no les 
hace justicia, pues recoger el 
madero es solo un pequeño 
paso de sus actuaciones. La 
jornada del cargabates co-
mienza primero que la de 
todos, al llegar los jugadores 
al estadio, él ya tiene acomo-
dada la utilería para el entre-
namiento. Luego repite ese 
trabajo antes del partido y se 
encarga de ordenar y recoger 
todo cuando la suerte está 
echada y el público abandona 
las gradas. 

Pero el cargabates es más 
que un obrero, como un es-
pía roba las señas con disi-
mulo para alertar al general 
de su tropa. Su voz llega de 
primera a los oídos del ba-

teador cuando falla un swing 
y algunos además asumen la 
misión de desestabilizar a los 
rivales con críticas y jaranas.  

En el béisbol, como en la 
mayoría de las actividades 
de la vida, se necesita abne-
gación, valor y picardía para 
prever el futuro. Este juego de 
sorpresas, sabes cómo em-
pieza, pero no cómo acaba y 
en ese mundillo los hombres 
como Alberto e Ismael dan 
más de lo que todos creemos. 
Los cargabates están en pe-
ligro de extinción porque en 
muchos países los dueños del 
juego los han sustituido por 
batboys, chicos que recogen 
los maderos a una velocidad 
que los hacen imperceptibles. 
Los nuevos tecnócratas de la 
pelota creen que la actuación 
de ellos no tiene infl uencia 
directa en el resultado del 
juego y olvidan toda la sabi-
duría que inyectan a los más 
jóvenes. La práctica hace al 
maestro y al pelotero.

Tras el dilatado Juego de las 
Estrellas en el que los ca-
magüeyanos tuvieron una 

inusual presencia, hoy se vuelve 
a la acción en la temporada re-
gular de la 60 Serie Nacional de 
Béisbol.

Antes de comenzar la segunda 
mitad de esta etapa nuestro 
equipo conversó con Miguel 
Borroto, Felipe Sarduy y Pedro 
Luis Lazo, máximos responsa-
bles del estado de forma que 
tiene a los Toros en la tercera 
plaza de la tabla de posiciones 
hasta el momento. Aquí les de-
jamos el informe de la tríada de 
entrenadores:

Pedro Luis Lazo: “Sabíamos 
que sería un comienzo difícil 
porque hubo que renovar a casi 
la mitad del staff. Además hemos 
tenido problemas de lesiones 
en muchachos que empezaron 
bien como Alejandro León y José 
Ramón Rodríguez. Muchos afi -
cionados se muestran inconfor-
mes con el manejo del pitcheo, 
pero con tales problemas hay 
que apostar todo al juego del 
día porque no tenemos profun-
didad para establecer una rota-
ción amplia y defi nir roles. Para 
esta segunda parte esperamos 
que Cousín, Madan y Saborit es-
tabilicen sus resultados y con la 
incorporación de Trenchs, Leiva 
y Carlos Pérez debemos reforzar 
el relevo. Trabajamos fuerte para 
que el pitcheo esté a la altura del 
pasado año”.

Felipe Sarduy: “El excelente 
paso de nuestros bateadores es 

consecuencia del trabajo de los 
últimos dos años, independien-
temente de la calidad individual 
de cada uno de ellos. Algunos 
como Luis González, Yandy Yanes 
y Leonel Moas están madurando 
en su forma deportiva y se su-
man a la estabilidad de Bravo y 
Segura y la excelencia de Ayala 
y Samón, este último brindando 
lo que esperábamos. Además te-
nemos a Chapellí Jr., uno de los 
bateadores más talentosos de 
Cuba. El rendimiento inicial de la 
ofensiva era difícil de mantener y 
muchos esperan que bajen, pero 
las proyecciones indican que el 
equipo seguirá por encima de 
.300 de average”.

Miguel Borroto: “Lo más impor-
tante es que los muchachos han 
respondido a las espectativas de 
la afi ción manteniéndose entre 
los tres primeros contra viento y 
marea. La cohesión y la entrega 
del grupo ha sido total. Sabemos 
difícil mantenerse en la cima en 
la que se proyecta como la Serie 
más reñida de la última década, 
pero vamos a lograr la clasifi -
cación. Cada juego constituye 
un desafío, porque aunque el 
bateo ha estado a la altura, las 
difi cultades con los lanzadores 
abren una brecha muy grande. 
¿La estrategia?: evitar las barri-
das y seguir ganando las sub-
series de mitad de semana. Es-
peramos que con la entrada de 
Leslie y los lanzadores que se 
recuperan con el profesor Cor-
tina, el equipo tome el impulso 
fi nal”.

CB Informe
de media rueda

Hace tres años la Dirección 
Provincial de Deportes 
dispuso empeño y presu-

puesto para completar la co-
bertura de profesores de edu-
cación física en Camagüey. El 
centro de esta estrategia fue la 
Escuela de Profesores de Edu-
cación Física (Epef) Inés Luaces, 
institución que comienza con 
nuevos bríos el período lectivo. 

Leonel Alfonso, director de 
la Epef, comentó a Adelante 
que “el día 2 de noviembre co-
menzó el curso 2020-2021 con 
la particularidad de traspasar 
las prácticas pre-profesionales 
del segundo semestre al pri-
mero. La medida posibilitó que 
el municipio cabecera comple-
tara la demanda de profesores 
por primera vez en los últimos 
20 años. De tal manera, se orga-
nizaron los horarios docentes 
para que cada grupo tenga su 
aula exclusiva, como indica el 
protocolo sanitario y que haya 
un distanciamiento adecuado 
en los dormitorios. Con los 
ajustes al programa, la grada 
curricular del primer semestre 
concluirá el 8 de marzo”. 

Así 585 alumnos comenzaron 
las clases en una institución 
que desde el pasado año em-
prendió una remodelación de 
sus instalaciones la cual in-
cluyó la conversión de dos de 
los antiguos almacenes del In-
der en aulas y albergues. 

En el proceso repararon el 
teatro, la cocina, las ofi cinas 
y todos los baños de las resi-
dencias y adquirieron pupitres 
y mobiliario nuevo. Además, 
se habilitaron locales para 
una sala de computación con 
acceso a Internet y una enfer-
mería. Para la construcción se 
hizo una red hidrosanitaria in-
dependiente que solucionó los 
antiguos problemas de drenaje. 

Actualmente se estudian las 
modalidades de curso regular 
diurno y el de atletas, con ca-
lifi cación de técnico de nivel 
medio en educación física. La 
hornada que se forma tendrá 
cabida en las diferentes áreas 
de actuación del Inder en su 
convenio con la Dirección Pro-
vincial de Educación, pero la 
mirada traspasa los muros de 
la “Inés Luaces”. 

El otro gran cambio vino en 
el proceso de captación, que 
ahora se realiza en cada muni-
cipio en función de la disponi-
bilidad de personal y teniendo 
en cuenta los posibles factores 
que atenten en un futuro la co-
bertura docente.

“Sabemos que en algunos 
territorios la fuerza laboral 
está envejecida, en otros se 

prevé una emigración hacia el 
turismo o la agricultura, todo 
eso lo tenemos contemplado a 
la hora de confeccionar la de-
manda de plazas. No obstante, 
la otra buena noticia es que en 
el actual año todos los egre-
sados se incorporaron a los 
centros asignados, algo que no 
sucede comúnmente”, destacó 
Alfonso. 

Con un claustro docente de ex-
periencia y con el 100 % de sus 
plazas cubiertas, la escuela se 
empeña en la superación y profe-
sionalidad de cientos de jóvenes. 
Así se palpan ya los frutos de una 
apuesta de futuro que debe man-
tenerse para bien de quienes en 
edades tempranas necesitan ins-
tructores que les enseñen a culti-
var el cuerpo a la par de la mente. 

EPEF: frutos
de una estrategia
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He leído que el envejeci-
miento comienza a los 
20 calendarios; también, 

que 20 años no son nada, y 
así una serie de verdades y 
acertijos relacionados con los 
seres humanos. Sin embargo, 
cuando una visita el Centro 
de Atención Cardiovascular, 
del hospital universitario Ma-
nuel Ascunce Domenech, casi 
a sus dos décadas de funda-
do, a cumplirse el día 15, se da 
cuenta de que ese tiempo sí 
importa y que lejos de avejen-
tarse el sitio ofrece vida y algo 
de suma importancia: allí no 
dejan de soñar.

El Dr. Yunior Rodríguez Ló-
pez, especialista en Cardio-
logía y Máster en Urgencia 
Médica, tiene a su cargo el li-
derazgo de esa institución, muy 
parecida al miocardio —mio, 
músculo y cardio, corazón—, 
pues no cesa de “bombear” ni 
un instante, siempre en favor 
de la vida.

Desde su inauguración, dio 
a conocer el Dr. Rodríguez 
López, contaron con una sala 
de terapia intensiva de cui-
dados coronarios, con seis 
camas entonces, ahora 11; la 
de cuidados intermedios, con 
18 camas, y la de rehabilita-

ción; ofrecieron servicios de 
implantación de marcapasos 
—pequeño dispositivo operado 
con pilas que percibe cuándo 
el corazón late de manera 
irregular o muy lentamente, y 
se encarga de enviar una se-
ñal para que lo haga al ritmo 
adecuado—, ecocardiografía 
o ultrasonido cardíaco, ergo-
metría o prueba del esfuerzo 
y la aplicación del monitor 
Holter —electrocardiograma 
ambulatorio. Soñaban con la 
hemodinamia para hacer la 
coronariografía y las angio-
plastias, procederes para los 
cuales pacientes camagüeya-
nos son remitidos al cardio-
centro Ernesto Che Guevara, 
de Villa Clara.

—¿Soñaban o sueñan?
—Soñamos, nunca hemos 

dejado de hacerlo, solo que 
entonces no se consiguió. El 
estudio que realiza la hemodi-
namia permite examinar el in-
terior de las estructuras san-
guíneas como arterias, venas, 
vénulas, arteriolas y capilares. 
Se encarga de la exploración 
y tratamiento de enfermeda-
des como el infarto agudo al 
miocardio, la angina de pe-
cho, enfermedades valvulares 

cardíacas, por solo mencionar 
algunas.

A dos décadas de un deseo 
compartido por todos los es-
pecialistas de aquel momento 
y los actuales, aún es una asig-
natura pendiente, pero que 
están seguros conquistarán, 
pues la sub especialización 
por departamentos deviene 
un propósito infi nito.

“En aquella época los car-
diólogos ofrecían sus servi-
cios en cada área de Salud y 
el resto de los municipios de 
la provincia. Hoy la proyección 
comunitaria resulta diferente, 
son atendidos cinco munici-
pios e igual número de áreas 
de Salud, porque en los res-
tantes hay especialistas for-
mados aquí, así como los de 
los hospitales Amalia Simoni, 
materno infantil Ana Betan-
court y el pediátrico Eduardo 
Agramonte Piña. También se 
lleva a cabo el proceso de supe-
ración, con las categorizaciones 
como especialistas y profeso-
res”, aseguró el Dr. Yunior.

ASPIRACIONES
Los 17 especialistas en Car-

diología del Centro, su perso-
nal de enfermería y de rehabi-
litación, todos con un elevado 
nivel científi co, trabajan por 
parecerse cada vez más a una 
institución de nivel terciario de 
la Salud. 

“Tenemos indicadores que 
nos prestigian, añadió el Dr. 
Yunior. La mortalidad por infarto 
está por debajo del 12 %; los ca-
sos enviados al Cardiocentro 
de Villa Clara, y en ocasiones 
al de Santiago de Cuba van 
con un diagnóstico preciso, 
en esos sitios lo reconocen 
y nosotros agradecemos sus 
servicios en hemodinamia o de 
cirugía cardiovascular; mientras 
los internos nuestros de tercer 
año lo cursan en el cardiocentro 
William Soler, de La Habana, por 
faltar aquí esas dos conductas 
médicas.

“Constituye otro anhelo el 
proceso de Acreditación, re-
sultado de la aplicación de un 
sistema de autoevaluación y 
de evaluación externa, que re-
conoce públicamente que una 
especialidad médica reúne 

determinados requisitos de 
calidad. Ello repercute en el 
mejoramiento de los servicios 
y, por consiguiente, en los en-
fermos. Debe realizarse en la 
segunda semana de diciembre 
y forma parte de las celebra-
ciones por el aniversario 20 
del Centro”.

Con sano orgullo el Dr. Ro-
dríguez López dijo estar con-
vencido de la profesionalidad 
de los que allí laboran con 
elevada sensibilidad humana 
y muchos deseos de hacer.

DESDE ANTES Y AHORA
Muchos pacientes fueron 

benefi ciados con la implan-
tación de marcapasos desde 
antes, pues se realiza en el 
“Manuel Ascunce” desde 1978, 
entonces en el departamento 
de Radiología; y otros por 
los servicios de rehabilita-
ción, cercano, pero fuera del 
hospital.

La licenciada en enfermería 
Gladys Valero Caballero conti-
núa aferrada a su pasión por 
esa práctica de colocar el mar-
capasos, antes liderada por el 
Profesor José Ramírez Lana, 
ya fallecido, y uno de los so-
ñadores de antaño. Ella está 
hoy al lado del Dr. Leandro 
Segura Pujal, en la consulta de 
arritmia y marcapasos. Son los 
responsables de los más de 
200 dispositivos de este tipo 
implantados al año, aunque 
no los únicos, pese a las difi -
cultades que enfrentan en no 
pocas ocasiones por la falta 
de recursos debido al bloqueo 
impuesto por los Estados Uni-
dos de Norteamérica.

En la Sala de Rehabilitación 
hay un ambiente agradable, 
lleno de optimismo, profesio-
nalidad y agradecimientos. 
Allí encontramos al Dr. Jorge 
Enrique Molina Montoya, de 
la policlínica Tula Aguilera y 
de 26 años de edad, quien se 
recupera de un infarto sufrido 
hace tres meses. Él da fe de la 
atención individualizada y muy 
especializada que recibe: “Yo la 
califi co del primer mundo y con 
amor”.

Emiliano Parada Sánchez, de 
54 años, ratifi ca lo dicho por el 
galeno y dice sentirse perfec-

tamente: “Porque esto aquí es 
maravilloso”.

El Dr. Luis Deivis González 
Rodríguez, de 28 años de edad, 
residente de segundo año de 
Cardiología, califi ca al Centro 
como una escuela. “Siento or-
gullo de mis profesores, de los 
que están y de los que ya no 
porque dondequiera que lle-
gamos las personas los recuer-
dan, algo muy gratifi cante”.

Él comentó que además 
ofrece consultas con sus “pro-
fes” en el municipio de Santa 
Cruz del Sur, donde “somos 
bien recibidos y nos hacen re-
cordar a quienes aseguran que 
cardiólogos y pacientes forma-
mos una gran familia porque 
cuando llegan a nosotros se 
quedan para siempre y se crea 
una empatía especial”.

NO OLVIDAR 
Los entrevistados mencio-

naron a un grupo importante 
de Profesores, imposible de 
nombrar a todos. Coincidían 
en no olvidar a Rafael León 
Díaz, Hugo Pedroso Rodríguez, 
Jorge Castellanos Vasconce-
llos, ya fallecidos y cataloga-
dos como los cimientos de 
la Cardiología camagüeyana. 
También rememoraron a José 
Ramírez Lana, recientemente 
desaparecido, y a otros en ac-
tivo, como Justo de Lara Abad, 
en colaboración internaciona-
lista, y primer pensador acerca 
de que este Centro era posible, 
el que dio la idea y no cejó en el 
empeño hasta lograrlo.

Como paradigmas de la es-
pecialidad califi caron tam-
bién a los profesores Rafael 
León de la Torre, Carlos Oliva 
Céspedes (del “Eduardo Agra-
monte Piña”), Eduardo Pe-
droso Filiberto (jubilado), y 
muchos otros.

Tampoco debe olvidarse el 
apoyo de las autoridades de 
la provincia hace poco más de 
20 años para conquistar este 
sueño, ni que fueron utiliza-
dos un millón 200 000 pesos, y 
alrededor de 120 000 dólares 
en una obra que ha posibili-
tado la atención de más de 
30 000 pacientes, incluidos 
muchos de Ciego de Ávila y de 
Las Tunas.

Sueños 
salvadores de 

vidas

El Dr. Leandro Segura y la Lic. Gladys Valero, en la consulta de arritmias y 
marcapasos.

De izquierda a derecha, la Lic. María Elena Olivera Zunzunegui apoya al Dr. 
Jorge E. Molina en su rehabilitación. A la derecha, la Dra. Vivian Gil García, 
especialista en Medicina Física y Rehabilitación, lo hace con Emiliano.

De f rente, de derecha a izquierda, el Profesor Rafael León de la Torre; el Dr. Yunior y otros en el pase de visita.

Por Olga Lilia Vilató de Varona. Fotos: Alejandro Rodríguez Leiva


